
为人民群众提供丰富精神食粮
——来自基层的全国人大代表谈基层公共文化服务建设
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政府工作报告提出，为人民过上美好生活提供丰富精神食粮。我们要以中国特色社会主义文化

的繁荣兴盛，凝聚起实现民族复兴的磅礴精神力量。文化建设是代表委员关注的热点之一。本报记

者采访了三位来自基层的全国人大代表，请他们谈谈基层公共文化服务的需求。

经济发展了，文化要跟上
记者：基层文化建设是公共文化服

务的重要内容，也是农村建设的一个

“短板”。今年的政府工作报告提出，为

人民过上美好生活提供丰富精神食粮，

要深入实施文化惠民工程。目前，农村

基层文化状况如何？农民对文化生活

的需求有哪些新变化？

陈燎原代表：在我们老铺村，随
着农村基础文化设施建设逐年推进，
越来越多的村民能够在舒适环境中享
受文化大餐。老铺村是湖北黄梅县美
丽乡村建设的样板村，曾经的贫穷落
后小山村，现在已发展成小康村、文
明村、生态村。每到傍晚时分，腰鼓
队、广场舞、地方戏、露天电影放映
等基层文化活动丰富多彩。这几年，
我的一个强烈感受是，要想让农民物
质精神都富足，文化之力必不可少，
公共文化资源需要向城乡基层倾斜。
基层农村需要采取各种措施“补”上
公共文化服务的这块短板。

罗来昌代表：我们盼望村民和城市
人一样，都能享受到均等的公共文化服
务。这是农民富裕起来之后的一个迫
切愿望。进顺村是个有名的“富裕村”，

2017 年，进顺村村民股份分红 920 多
万元，人均分红 6200多元，户均分红 2
万多元，百姓的生活水平不断提高。经
济发展了，物质条件好了，但乡村文化
生活依旧是短板。要提升农民的幸福
感，必须加强文化基础设施建设，提高
公共文化服务水平。

冯敬坤代表：我们村有 739 户、
2700 多口人，现有 4 个长期活动的文
艺队伍，其中包括一个评剧团、一个京
剧团，还有两个舞蹈队。逢年过节，就
组织起来给村民演出。为什么能有这
样一群“文化人”？因为群众需要。生
活富裕之后，人民群众对新生活的期盼
就不再是吃饱穿暖，而是盼望能有丰富
的精神文化活动。现在，村里文化设施
越来越丰富，农家书屋里有 4000 多册
图书，逢年过节都有人过来看书，农民
学文化长知识的积极性特别高。以前
农闲，因为没有什么娱乐活动，村民们
喜欢凑在一起打牌甚至聚赌，风气不
好，还容易引起口角。现在，这些健康
的文化娱乐活动丰富了村民的生活，不
仅村里的风气好了，邻里之间的关系也
更加和谐了。

凸显文化个性，以文化育文明
记者：乡风文明是乡村振兴战略的

题中之义。实施乡村振兴战略的一项重

要任务是要推动乡村文化振兴。深入挖

掘优秀传统农耕文化蕴含的思想观念、

人文精神、道德规范，弘扬主旋律和社会

正气，培育文明乡风、良好家风、淳朴民

风，改善农民精神风貌，提高乡村社会文

明程度，这都是振兴乡村文化的重要任

务。我们如何通过补齐基层公共文化服

务的“短板”，振兴发展乡村文化？

罗来昌代表：政府工作报告中提到
“实施乡村振兴战略”，生态宜居、乡风
文明是目标之一。发展乡村精神文化
生活，可通过重构乡村文化，建设生态
宜居村庄，改善农村人居环境，在文化
创新中凸显乡村文化个性，丰富村民的
精神文化生活。进顺村是个有着悠久
历史的村庄，村庄的历史本身蕴含着很
多文化内容。我们发展基层文化，一定
要重视乡村本身的文化内涵，充分发掘
这些乡村文化，才能更好地突出文化个

性，使基层文化生活丰富多彩。
冯敬坤代表：政府工作报告里说，

要深入实施文化惠民工程。现在省里
的许多文艺团体经常去我们那里送“文
化下乡”。文艺团体的专业人才下乡送
文化，老百姓非常欢迎。除了送来文
化，我们也盼望他们能帮助基层培养人
才。我们村里的文艺队就与省里的专
业团体同台演出过。基层文化爱好者
与专业演员同台演出，不仅在歌声与快
板里给农民送去欢乐，也让基层演员受
到了锻炼，增强了信心。同台演出是培
养基层文化队伍的好方式，希望这种方
式能得到更多支持。

陈燎原代表：基层公共文化服务当
然需要一定基础设施，但服务内容才是
丰富群众文化活动的核心。公共文化
服务建设要切实了解农村老百姓的具
体文化需求，按照不同地域、不同民族、
不同文化传统和背景，为基层农村百姓
量身打造文化产品。

培训乡土人才，振兴乡村文化
记者记者：：基层公共文化服务需要加强文基层公共文化服务需要加强文

化设施建设化设施建设，，更重要的是要培养队伍更重要的是要培养队伍。。培培

育挖掘乡土文化人才育挖掘乡土文化人才，，是推动乡村文化振是推动乡村文化振

兴兴，，加强基层文化建设的重要内容加强基层文化建设的重要内容。。你们你们

都是村庄的都是村庄的““当家人当家人””，，在乡村文化人才在乡村文化人才

队伍建设方面队伍建设方面，，有什么好的经验和建议有什么好的经验和建议？？

冯敬坤代表冯敬坤代表：：要重视人才的培养要重视人才的培养。。
振兴乡村文化振兴乡村文化，，必须要让农民参与进必须要让农民参与进
来来。。其实其实，，乡土人才是振兴乡村文化乡土人才是振兴乡村文化、、提提
高公共文化服务的重要力量高公共文化服务的重要力量。。我们村的我们村的
文化队伍都是村民自发组织起来的文化队伍都是村民自发组织起来的，，在在
农村文化建设中农村文化建设中，，农村基层组织必须要农村基层组织必须要
发挥积极作用发挥积极作用。。我作为村支书我作为村支书，，全力支全力支
持村里的文化队伍持村里的文化队伍。。村里帮助他们请老村里帮助他们请老
师师，，给他们解决服装给他们解决服装、、道具道具、、乐器等一些乐器等一些
实际问题实际问题。。第一次去辛集市参加汇演第一次去辛集市参加汇演，，
他们不认识路他们不认识路，，我就带着他们去我就带着他们去。。现在现在，，
在专业老师的指导下在专业老师的指导下，，一些队员也开始一些队员也开始
鼓捣鼓捣““洋洋””乐器了乐器了。。刚练的时候他们直打刚练的时候他们直打
退堂鼓退堂鼓。。我时常给他们做工作我时常给他们做工作，，鼓励他鼓励他
们越是困难越要坚持们越是困难越要坚持。。有些队员家里不有些队员家里不

支持支持，，我就登门到家里帮着做工作我就登门到家里帮着做工作。。后后
来文艺队伍有了名气来文艺队伍有了名气，，邻村有婚嫁喜事邻村有婚嫁喜事
都请他们过去助兴都请他们过去助兴，，队员们也感到有队员们也感到有““面面
子子””，，村里人也更加离不开他们了村里人也更加离不开他们了。。基层基层
文化建设文化建设，，少了这样一支农村本土文化少了这样一支农村本土文化
队伍队伍，，可真不行可真不行。。

陈燎原代表陈燎原代表：：什么事情都得人来什么事情都得人来
做做。。农村人最懂农村人农村人最懂农村人。。发展乡村文发展乡村文
化化，，要重视乡土人才的培养和使用要重视乡土人才的培养和使用。。很很
多农村都有文化能人多农村都有文化能人、、文艺骨干文艺骨干，，为了为了
更好地把这些力量用起来更好地把这些力量用起来，，让他们成为让他们成为
基层文化建设的重要力量基层文化建设的重要力量，，我建议推广我建议推广
建立在村级聘任文化协管员的制度建立在村级聘任文化协管员的制度。。
如果各村都有文化协管员如果各村都有文化协管员，，再加上各级再加上各级
政府加大相关投入政府加大相关投入，，农村的公共文化面农村的公共文化面
貌会有质的变化貌会有质的变化。。如今如今，，公共数字文化公共数字文化
服务是公共文化服务的重要方式服务是公共文化服务的重要方式，，也是也是
基层公共文化建设的重点方向基层公共文化建设的重点方向。。建议建议
上级相关部门要在经费上给予适当倾上级相关部门要在经费上给予适当倾
斜斜，，特别是要让远程移动数字文化服务特别是要让远程移动数字文化服务
普及到乡村普及到乡村。。

在今年“两会”上，代表委员们

对于文化建设的讨论明显多了。无

论是从基层来的代表委员，还是到

基层演出过的文艺工作者，大家普

遍的一个感受是，广大群众对文化

生活的期盼越来越强烈。随着全面

建成小康社会进程的推进，城乡面

貌发生了巨大变化，尤其是脱贫攻

坚步伐的加快，渐渐富裕起来的人

们，对于文化的需求越来越多。如

何满足群众的公共文化服务需求，

成为代表委员热议的话题之一。

让文化的光芒照亮更多地方，

为人民群众提供高质量的文化产

品，满足新时代人民群众的愿望。

这给我们的基层公共文化服务提出

了更高要求。

基层期盼活动多、演出多，但并

不是什么样的演出老百姓都爱看。

只有数量没有质量的文化活动，是不

能满足群众需求的。作品的产生需

要体制机制保障，需要社会支持，但

归根结底，需要文艺工作者付出艰苦

的个体劳动。因此，群众期盼能有更

多有志气、有责任感的文艺工作者深

入群众，深入生活，创作出更多接地

气、为人们所喜闻乐见的好作品来。

基层公共文化服务是近年来各

地都在下大力气加强的一项重要建

设。尽管取得了很大成就，但东西部

之间、城乡之间的公共文化服务水平

依然存在差距。实现公共文化服务水平均等化是群众的

迫切要求。近年来，“流动文化车工程”和“流动图书馆工

程”等项目多了起来，文化真正“动”了起来。“流动的文化

活动”对于弥补基层公共文化服务的不足发挥着重要作

用，我们需要继续探索灵活多样、不同形式的文化活动，

让文化“走”到更远的地方，走近更多群众。

基层文化建设需要资金支持，需要体制保障，更需

要一支人才队伍。因此，在基层公共文化服务建设中，

始终要把人才队伍建设放在重要位置。在实践中，很

多地方创造了“结对子、种文化”等创新工作机制，让专

业文艺团体发挥传帮带作用，让优秀的文艺工作者真

正扎根基层。这些好的做法应该得到推广。

让公共文化服务更接地气，离不开社会力量的参

与。政府可以采取购买公共服务的方式，给群众“点单”

的权利。这不仅能够活跃文化消费，还能引导文艺院团

等文化机构按照观众需求开展创作。小康之后，文化将

会成为群众的新期待。基层文化工作日益重要，需要今后

能有更多精美的文艺大餐使百姓的精神生活更加丰富。
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全国政协委员、中国美术馆馆长吴为山：

文化送下去，队伍壮起来
本报记者 魏永刚

“基层人才是基层文化建设的重要力量。”全国政
协委员、中国美术馆馆长吴为山谈到基层文化公共服
务时说，“我们要把文化送下去，更要把基层文化人才
队伍培养起来”。

今年春节期间，中国美术馆开展文化下基层活动，
派出小分队到江西和甘肃开展送文化、送年画活动。
同时，结合各地的不同情况，对基层文化工作者开展了
文化培训。吴为山委员说，文化培训活动很受欢迎。
我们以文艺小分队形式，深入城镇社区和农村，灵活多
样地举办讲座，教授了书法、绘画等，把地方的文化教
师组织起来，增强他们的文化服务能力。

“一方面要送文化下乡，另一方面还要把基层的文
化‘带出来’。”吴为山委员介绍，中国美术馆这些年坚
持为基层文艺工作者办展览，提高他们的信心。这两
年先后为西藏和青海专门举办了唐卡艺术展。“我们把
民族地区的基层作者请到北京来，请进中国美术馆，这
让他们很受鼓舞。”他说，这些举措增强了基层文化工
作者搞好文化建设、服务基层的自信心。

吴为山委员建议，基层公共文化服务要结合各地
实际，找准项目。比如，山东、河南都有不同文化背景，
地区文化各有特色。因此，公共文化建设要突出各地
特点，这样才能使公共文化服务更精准。

全国人大代表、河北石家庄市青年

评剧团演员靳灵展：

给百姓带去更多欢乐
本报记者 李 丹

政府工作报告指出，为人民过上美好生活提供丰
富精神食粮。要弘扬中华优秀传统文化，继承革命文
化，发展社会主义先进文化，培育和践行社会主义核心
价值观。

“评剧不论是唱腔还是台词，都与老百姓有一种天
然的亲近感，特别适合排演现代生活戏。”全国人大代
表、河北石家庄市青年评剧团演员靳灵展说：“我与著
名评剧表演艺术家刘秀荣老师一起排演的《杨三姐告
状》《刘巧儿》深受群众欢迎。”针对这一特点，近年来石
家庄市青年评剧团排演了展现新时代特色的新戏，如

《燕赵灯魂》《美丽乡村》等，广受欢迎。
“今年春节，从正月初四开始，我们团在天津宝坻

每天演出两场，场场爆满，购票处前每天早晨都排起长
长的队伍。由此可见，老百姓对中华优秀传统文化是
非常欢迎的。”靳灵展代表介绍。

群众对优秀文化的强烈需求，让靳灵展代表深感
肩头责任重大，“作为一名人大代表，必须履行好自己
的职责”。她说，应加大文化下乡的扶持力度，特别是
针对边远的老区、农村，要出台相应的文化扶持政策。

靳灵展代表表示，要重点培养编剧、编导人才，让
更多年轻人加入到创作队伍中来。“我和刘秀荣老师每
年都深入社区、学校、农村，为那里的老百姓义务演出、
授课，非常受欢迎，同时也起到传承优秀传统文化的带
头作用。”靳灵展代表说。

⑤⑤

④全国政协委员全国政协委员、、中国电影家中国电影家

协会副主席奚美娟协会副主席奚美娟（（中中））在文艺界别在文艺界别

小组讨论会上翻看资料小组讨论会上翻看资料。。

本报记者本报记者 刘刘 瑾瑾摄摄
⑤⑤全国人大代表全国人大代表、、河北石家庄河北石家庄

市青年评剧团演员靳灵展市青年评剧团演员靳灵展（（左二左二））在在

参加小组审议时参加小组审议时，，就我国文化发展就我国文化发展

发言发言。。 本报记者本报记者 李李 丹丹摄摄

①①

②②

③③

④④

①①全国政协委员全国政协委员、、中国国家博物中国国家博物

馆馆长王春法馆馆长王春法（（前排右二前排右二））在文艺界别在文艺界别

小组讨论会上发言小组讨论会上发言。。

本报记者本报记者 刘刘 瑾瑾摄摄
②②全国人大代表全国人大代表、、河北省辛集市河北省辛集市

和睦井乡豆家庄村党支部书记冯敬坤和睦井乡豆家庄村党支部书记冯敬坤

（（右右））在聆听小组审议在聆听小组审议。。

本报记者本报记者 李李 丹丹摄摄
③③全国人大代表全国人大代表、、江西省南江西省南昌昌市市

青山湖区进顺村党委书记罗来昌青山湖区进顺村党委书记罗来昌（（右右））

在小组讨论会上认真阅读资料在小组讨论会上认真阅读资料。。

本报记者本报记者 刘刘 兴兴摄摄


